

# EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vu. cada mes.

Mahon Lunes 25 Enero de 1886.

Año XIV. Núm. 3.903.

## Lo revolucionario y lo cómico

Error profundo de muchos republicanos, es no comprender la República sin previa revolucion.

No es que no vean camino para el triunfo de aquella forma de gobierno, sino por los medios de fuerza. Aunque se les ponga de manifiesto, como la República, que es el gobierno de la nación por sí misma, vendrá necesariamente por la conciencia que de su soberanía y de sus condiciones para ejercerla ha adquirido la nación, y por la incurable debilidad del actual orden de cosas, ellos se aferran á la idea de grandes sacudimientos y trastornos, con la cual parecen muy encariñados.

Entre los que de esta manera se resisten á las enseñanzas de la realidad, los hay impenitentes por la levadura demagógica que llevan en su naturaleza. Estos tales, desean la revuelta, porque están convencidos de que sus facultades y su cultura solo en turbias aguas les permiten la pesca. Más también los hay de buena fé, y deseosos de la revolucion, por que creen ver en ella el único remedio para la curacion de males que lamentan.

Son estos últimos una especie de románticos de la revolucion francesa, que han nutrido su espíritu con la lectura de las historias de aquella época genesiaca y llenado su fantasía con las imágenes de los grandes revolucionarios y de sus hechos; gentes honradas que admiran á Danton, adoran en Robespierre y explican á Marat y están resueltos á encajar los procedimientos que sirvieron para transformar la sociedad del privilegio y de la autoridad absoluta en la sociedad de la libertad y de la igualdad, en cualquier pueblo y en cualquier período únicamente por el gusto de ver representado en la realidad el drama que solo en su imaginacion han visto.

Semejantes al Hidalgo Manchego, empeñado en resucitar la caballería andante, y convirtiendo para ello en gigantes los molinos de viento; imitadores de aquel gran señor inglés, que habia soñado con aventuras de bandidos en la campiña romana, y que al llegar á Roma y saber que ya no habia bandidos, mandó á varios de sus criados que saliesen á hacer el papel de tales, estos revolucionarios no advierten lo cómico de sus tendencias y propósitos. Porque, si lo cómico, segun los autores de estética, consiste en una falta de armonía entre la forma y el fondo, de suerte que una forma de grandes proporciones viene á cubrir un fondo pobrísimo y desdichado, ¿dónde puede hallarse desnivel mayor que el existente entre los pavorosos y sangrientos trastornos, con que sueñan esos revolucionarios y el objeto y fin de los mismos?

Porque al más furibundo de estos revolucionarios de aficion, se le puede preguntar. ¿Qué hay que destruir aquí? ¿Dónde están la mano de la iglesia pesando sobre todas las conciencias, las clases privilegiadas arrojando sobre las demás las cargas públicas, la monarquía subordinando á su voluntad todas las voluntades, aquella vieja organizacion, en fin, que pesaba sobre el individuo, mutilaba su personalidad, deprimia su dignidad de hombre y coar-

taba su desenvolvimiento y su bienestar?

La iglesia acaba de dar la mayor muestra de tolerancia y de transigencia con la última encíclica de su jefe visible y la carta de adhesion de los prelados españoles al espíritu de ese documento. Las clases aristocráticas, puede decirse, que ni con privilegios ni sin ellos existen ya. La monarquía es una sombra, que solo puede pensar en prolongar trabajosamente su existencia y la organizacion social es la que va elaborando con la lentitud de todas las obras gigantescas el espíritu democrático.

Pero ya sabemos lo que se proponen destruir á sangre y fuego nuestros terroristas revolucionarios. La inmoralidad política y administrativa.

El procedimiento es, efectivamente, tan acertado y oportuno, como el de quien pretendiera curar los vicios de la sangre, cortando piernas y brazos.

Si la moralidad, que proviene de causas muy hondas, se cura en una sociedad, es á fuerza de instruccion, de educacion, de respeto á las leyes, de mejoramiento en las condiciones materiales de la vida. Y lo que es para todo esto no creemos que se le ocurra al cerebro más trastornado que sean los mejores medios la perturbacion y el desorden. Las aguas que tienen posos se limpian filtrándose. Nadie podria decir, sin que se le tenga por demente, que se las purifica revolviéndolas.

Si, pues, la revolucion no es necesaria para un cambio político que la opinion va pacíficamente haciendo, y no sirve para una transformacion social que está hecha ni para una reforma moral que no puede hacer, ¿para qué se ha de apelar á la revolucion?

Pues, sencillamente para que satisfagan sus gustos los aficionados á escenas pavorosas y su amor propio los que gozan pensando, en que hacen temblar á las gentes pacíficas y en que lleven la suerte de la sociedad pendiente de sus labios. Excelentes sujetos, la mayor parte de ellos, incapaces de causar el menor daño á sus vecinos y conocidos; pero, que en el ejercicio del sacerdocio revolucionario, con que á sí propios se han investido por no alcanzar una más simpática investidura, no tendrían dificultad alguna en ocasionar á su país los mayores quebrantos.

Desgraciadamente para ellos todo el mundo se ha enterado de su debilidad; la gente se halla muy curada de espanto, y, con excepcion de aquellos á quienes conviene hacerse los asustados, todos ven muy claramente que así como de lo sublime á lo ridículo no hay mas que un paso, tampoco hay más distancia hoy de lo revolucionario á lo cómico. Los que dan ese paso, lo dan creyendo que hacen temblar á la sociedad. No saben que lo que logran ya es hacerla reír.—(«El Globo.»)

Panamá 14 de diciembre de 1885.  
Sr. Director de «Las Novedades»:

Un viento violentísimo de esos que derriban los edificios más sólidos, que arrancan de cuajo los árboles más voluminosos, que tronchan los mástiles de los buques como si fueran débiles cañas, un viento en fin, de una velocidad de más de 90 millas;

un mar desencadenado, horrible, que ora levantaba olas de inconcebible altura, ora cavaba abismos líquidos de increíble profundidad; buques de alto porte lanzados á la costa donde se estrellaban en pocos minutos, muelles barridos por las olas furiosas que se llevaban gente y mercancías y deshacian los «wharfs» como si hubieran sido castillos de naipes: ayes de moribundos, gritos de gente en peligro que levantaban los brazos al cielo, pidiendo misericordia; tal es el espectáculo que presentó la tan infeliz ciudad de Colon durante los dias 2, 3 y 4 de este mes, en que cayó sobre ella un deshecho ciclón, poniendo así el sello á la horrible serie de desventuras que, una tras otra, vienen asaltando desde hace tiempo, á la poblacion poliglota fundada por el ingeniero norte americano Aspinwall.

Este huracan completamente inesperado y que no habia sido anunciado por fenómeno anterior alguno, sorprendió á todos en plena faena, sin que ninguno de los numerosos buques de vela nacionales y extranjeros pudiera guarecerse del peligro, refugiándose los pequeños en el puerto de la compañía, que permaneció tranquilo, gracias á los trabajos de defensa que lo protegen; y sin que ninguno de los grandes lograra escapar á alta mar huyendo á toda prisa ante el temporal.

Pero en el primer período del huracan los vapores mercantes y de guerra surtos en la bahía ó atracados á los muelles tuvieron la felicidad de conseguir presion con gran rapidez levantando anclas, saliendo del círculo terrible del ciclón y dirigiéndose rumbo al Sud, es decir, hácia las aguas más tranquilas que bañan la vecina costa del golfo de San Blas.

Diez y ocho buques (12 extranjeros de la carrera de alta mar y 6 goletas colombianas) encallaron ó fueron á estrellarse miserablemente contra los escollos de la orilla. Muy pocas naves consiguieron refugiarse en el interior del tranquilo puerto que la empresa del Canal Interoceánico acaba de construir.

Casi todas las oficialidades y tripulaciones de los buques naufragos lograron escapar con vida.

El salvamento de la tripulacion y pasajeros de uno de ellos dió lugar á episodios heroicos á la par que desgarradores.

La fragata sueca «Ocean Linton», cargada de carbon para la compañía del Canal, fué una de las primeras que rompió sus anclas, viéndose arrojada por las olas á la entrada de Fox River, siendo casi en el acto volcada y luego hecha pedazos.

Pero ¡oh dolor! pocos momentos despues del naufragio se vió á una pobre mujer y á dos débiles niños que habian conseguido como por milagro, salvarse al par de la tripulacion y agarrarse á lo que quedaba de la quilla del buque... y este débil trozo de madera era barrido sin cesar por las olas enfurecidas.

Aquellos desgraciados estuvieron toda la noche del tres en posicion tan atroz. Desde el momento en que se pudieron distinguir los objetos, M. Espanet, jefe de seccion de la Compañía del Canal, se entregó al furor de las olas con una pequeña chalupa de vapor, haciendo esfuerzos inau-

ditos para acercarse al punto donde esos infelices sufrían tan prolongada y horrible agonía.

Todo fué en vano: despues de varias tentativas infructuosas, M. Espanet y sus valientes compañeros tuvieron que reconocerse impotentes y retirarse del lugar del siniestro.

Apenas se habian retirado el francés Espanet y sus compañeros, cuando su compatriota y amigo el segundo comandante del «Tournel» se arrojó con cinco valientes más en una canoa, dirigiéndose rectamente á los restos del «Lynton», es decir, una muerte probable, casi segura.

El embravecido mar volcó la canoa montada por aquellos héroes; los tripulantes lograron salvarse, pero no así el segundo comandante del «Tournel» que pereció víctima de su arrojo y de su abnegacion.

Esto pasaba el jueves por la mañana; el mar embraveció mas y mas. Hubiera sido una verdadera locura renovar tentativa alguna en aquellos momentos. Así trascurrieron toda la jornada y toda la noche del jueves 3. El viernes se vió á aquella infeliz mujer y á aquellos dos niños que resistían todavía al embate de las olas á pesar de las horas mortales trascurridas desde su naufragio. No se concibe tan enérgica y prolongada resistencia en una mujer y dos débiles criaturas.

El viernes por la mañana, Mr. Richon, Mr. Jestat y varios otros heroicos empleados de la Compañía del Canal, teniendo á M. Pierre Gouy á su frente, renovaron las frustradas tentativas, consiguiendo al fin establecer un cable de «va y ven» entre el buque y la tierra. Se salvaron la mujer, los dos niños y los varios tripulantes que habian conseguido agarrarse á la quilla del buque. Desgraciadamente este salvamento no pudo efectuarse sin que M. Richon y M. Jestat pagaran su heroismo con la vida.

Las autoridades civiles y militares de Colon, los empleados del Panamá Rail-Road con sus jefes señores Burt y Dupuy al frente, han rivalizado en celo y actividad para salvar muchas víctimas del naufragio. Ya hemos visto de algunos abnegados sujetos de la Compañía Interoceánica y de la Transatlántica perdieron en aquellas fatales circunstancias la vida en aras su arrojo y de su heroismo humanitario.

El ingeniero en jefe de los trabajos del Canal, M. Bunau Varilla que, al través de grandes peligros y de mil dificultades habia conseguido franquear el trayecto que media entre Panamá y Colon, el cual trayecto se hallaba á la sazón cortado en varios puntos por inundacion; el señor Bunau Varilla, digo, asistido del ingeniero divisionario Barezewsk dirigió desde los primeros momentos y con sin igual abnegacion y arrojo los ímprobos y peligrosísimos trabajos de salvamento, y se puede decir que, sin su auxilio y sin el de las humanitarias personas que mas arriba he citado, el número de las víctimas del desastre hubiera sido mucho, muchísimo mayor.

La tempestad que azotó á Colon con desusada furia durante tantas horas y que se resolvió en lluvias torrenciales en todo el interior del Istmo, ha dado la medida de la solidez y resistencia de las obras ya cons-

truidas por la Compañía Interoceánica, sea en el puerto de Colon, sea en el trayecto que media entre las dos bocas de salida y entrada del futuro canal de Panamá.

El musoir (rompe olas) del puerto de Colon ha presentado invencible resistencia al doble poderosísimo embate del viento y de las olas. Así es, que en los peores momentos del viento y de la tempestad, las aguas se hallaban tras de esta construcción tan tranquilas como las de una laguna de cortas dimensiones. El nuevo puerto de Colon ó sea la entrada del futuro canal interoceánico se halla, pues, en inmejorables condiciones de bonanza y seguridad perennes. Los pocos buques que consiguieron guarecerse en aquel puerto artificial, salieron completamente salvos y sin haber recibido el menor daño.

### La boda de los infantes

Parece acordado que apadrinen la boda de su alteza doña Eulalia con el infante D. Antonio, S. M. el rey don Francisco de Asís y la condesa de Paris, hija, como es sabido, del duque de Montpensier.

Lo que no está decidido aun es si la ceremonia se verificará con cierto aparato ó puramente en familia, pues la reina regente, en medio del dolor que la embarga, desearia hacer por la infanta doña Eulalia lo que D. Alfonso hizo cuando la boda de la infanta doña Paz.

La prometida de D. Antonio tiene empaquetados ya los efectos de su pertenencia, sus acuarelas, sus colecciones de abanicos y sus «bibelots» para trasladarlos al palacio de Aranjuez, donde se propone permanecer, no solo los primeros meses de su matrimonio, sino todo el tiempo que siga acantonado en aquel Real Sitio el regimiento á que pertenece el infante.

En el mes de Mayo pedirá S. A. el teniente D. Antonio de Orleans una licencia, y si, como espera, le es concedida, hará con su esposa un viaje de riguroso incógnito por el extranjero, un verdadero viaje de luna de miel.

Aunque todavía no está acordado el itinerario, lo probable es que se dirijan á París primeramente, y pasen allí algunos días, despues á Munich, para asistir al alumbramiento de la infanta doña Paz, y ya en Alemania, no dejarán de hacer el viaje del Rhin que efectuó D. Alfonso á su vuelta de Hamburgo, y que deja en la memoria imperecedero recuerdo.

Tambien pasarán unos días en Viena con los archiduques Raniero.

Bajarán luego á Italia, y visitarán entre otras ciudades, Bolonia, donde tienen un palacio y vastas propiedades los duques de Montpensier.

La etapa última del viaje será Londres, adonde les lleva el deseo de conocer á la reina Victoria.

El rey D. Francisco vendrá á Madrid pocos días antes de la boda, y es muy posible que, cediendo á los ruegos de la Reina-Regente, pase allí una larga temporada.

En la plaza de Matute fué detenido anoche un vendedor de «El Progreso» que llevaba en la mano una bandera tricolor, la cual, segun manifestó, le habia sido entregada, así como á otros muchos, en la puerta de la imprenta de aquel periódico.

El detenido fué puesto en libertad esta madrugada.

Durante el día 14 hubo en Marbella cuatro invasiones y dos defunciones, y el día 15 tres invasiones. En Monda, el 14,

una invasion, y en Cuevas bajas otra.

En Algeirias, ayer, dos invasiones y dos defunciones.

De Huelva telegrafió ayer el gobernador lo siguiente:

«Segun oficios de los alcaldes de los pueblos de esta provincia, no han ocurrido invasiones ni defunciones del cólera morbo durante las últimas veinticuatro horas; en esta capital siguen tomándose precauciones sanitarias.»

## Gaceta

Vapores-correos.—El *Menorca* ha salido á las dos de la madrugada de hoy para Palma.

El *Nuevo Mahónés* para Alcudia y Barcelona á las seis de la mañana.

El *Mallorca* salió de Palma para Barcelona anteayer.

Y el *Jaime II* para Valencia tambien anteayer, habiendo regresado esta mañana á Palma.

Por telegrama recibido en esta ciudad, á las ocho y quince minutos de la mañana de hoy, se sabe que la enfermedad del General Fajardo ha hecho ya su crisis, y que el estado del paciente despues de aquélla, es relativamente satisfactorio. Añade el telegrama, que los médicos que asisten al General han concebido nuevas esperanzas de salvarle.

Nos alegrariamos muy mucho que se realizaran las lisonjeras esperanzas de los facultativos, salvándose la vida del valeroso soldado que supo exponerla en defensa de los sagrados intereses de la Patria.

Ha sido declarado cesante el señor Gándara, Oficial primero del Gobierno de esta Provincia, y nombrado en su reemplazo el letrado don Francisco Pons.

El jueves de la semana próxima pasada, falleció en Ciudadela, donde residía, el Rdo. P. Fr. Juan Hernandez, religioso exclaustro de la orden de San Agustin. El finado era natural de Alayor y el único que sobrevivía de los religiosos que tuvieron residencia en el Monte-Toro.

Rogamos á Dios por el eterno descanso del finado.

A las diez de esta mañana ha llegado á Palma el vapor-correo de Valencia que, como decimos en otro lugar de este número, salió anteayer de la Capital de la Provincia para el último de dichos puntos.

En Alayor se celebró ayer, segun anunciamos, la solemne fiesta costeada por el Ayuntamiento de dicho pueblo, en accion de gracias por haberse visto aquellos vecinos libres del cólera en la última epidemia. La funcion consistió en Misa mayor, con sermon, y Te-Deum; habiendo asistido á la misma numerosísimo pueblo y la Corporacion Municipal.

En el ofertorio de la Misa celebrada ayer en el Lazareto súbico de este puerto, el propio Rdo. Sr. Capellan, D. Francisco Oleo Pbro., pronunció un sermon enalteciendo las glorias del mártir San Sebastian, cantando un Te-Deum, despues de la celebra-

cion del agosto Sacrificio

Dichos actos tuvieron lugar en cumplimiento de un voto hecho por un empleado de aquel Establecimiento sanitario.

Por el Cuerpo de Orden público fueron llevados á la Cárcel, en clase de detenidos, tres tripulantes del vapor inglés *Filey*, que habian dado muestras de insubordinacion contra el Capitan de dicho buque.

En el Teatro Principal de esta ciudad tendrá lugar mañana el beneficio del tenor Sr. Lluria

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, se ha adherido plenamente á las declaraciones hechas por los Prelados reunidos en Madrid con ocasion del fallecimiento de S. M. el Rey D. Alfonso (q. e. p. d.)

Las aludidas declaraciones, que publicamos dias há en nuestro periódico, tienen pues, con motivo de la adhesion del Prelado diocesano, doble interés para los católicos menorquines.

En Ciudadela se trata de celebrar, de un modo espléndido, una fiesta dedicada al Corazon de Jesús en accion de gracias por el beneficio de haberse visto libre del cólera.

En la Delegacion del Gobierno de esta Isla, se han presentado algunas solicitudes de deportados cubanos, pidiendo acogerse al indulto.

A los contribuyentes por industrial y territorial les llamamos la atencion sobre el anuncio que publicamos de la Agencia del Banco de España en esta ciudad.

Una de las construcciones más importantes que se están realizando en América es la del ferrocarril que, atravesando los Andes, ha de ligar á Buenos Aires con la costa chilena del Pacífico.

La línea avanza simultáneamente desde Mercedes, provincia de Buenos Aires, y desde Villa de Mercedes, provincia de San Luis. Actualmente se ocupan en los trabajos 19 ingenieros y 3,200 obreros.

Están concluidos 387 kilómetros de terraplenes por el lado de Mercedes y 78 por el de Villa Mercedes, lo que forma un total de 465 kilómetros.

Los rieles están colocados en una extension de 342 kilómetros por el lado de Mercedes y 73 por el de Villa Mercedes, lo que forma un total de 414 kilómetros de vía permanente.

La reciente muerte de un acaudalado «dilettante», ocurrida en Paris, acaba de lanzar al mercado artístico europeo cuatro estradivarius de gran valor.

Hay entre ellos un violin de 1737, otro de 1704, un contrabajo de 1728 y un violoncelo de 1796 todos de indiscutible autenticidad.

El precio total en que fueron adquiridos asciende á 66,250 francos. Hoy piden por ellos 80.000. El primer violin de que hablamos, lleva la fecha del año en que murió Stradivarius, que vivió 68 años.

Con este motivo recuerda un perío-

dico extranjero que el Stradivarius más antiguo que se conoce es un violín construido en 1736 que pertenece ahora al conde Cozio de Salabre.

Ha sido jubilado, á su instancia, fundada en falta de salud y en haber cumplido la edad reglamentaria, D. Bonifacio Soriano, Administrador de Hacienda de esta provincia.

A las doce del día de ayer cantó en la parroquia de Santa María solemne Salve en accion de gracias por haber entrado S. M. la Reina en el quinto mes de su embarazo, celebrándose además rogativas para que Dios se sirva concederle un feliz alumbramiento.

A dicho religioso acto, asistieron las Autoridades de esta ciudad, Jefes de todos los cuerpos é institutos de la guarnicion y demás personas invitadas.

En Rusia, es verdaderamente terrible el frio este año y causa gran estrago entre los pobres. La aristocracia celebra en tanto grandes fiestas de beneficencia. En el palacio de Marmol, residencia del gran duque Constantino, se ha organizado una magnífica venta de objetos de arte. Las vendedoras eran las principales señoras de la aristocracia y del cuerpo diplomático, y los compradores lo más brillante del gran mundo de Rusia.

El emperador ha dado una funcion de gran gala en el teatro de su palacio de Gatchina, que recuerda tanto el teatro del palacio de Fontainebleau. Solo 180 espectadores asistieron á esta representacion, en la que se presentó con todo su esplendor la corte rusa.

Despues de la una hubo gran recepcion, y á las dos de la mañana los carruajes de la corte conducian á los convidados á la estacion, donde tomaron el tren para San Petersburgo, en medio de un frio verdaderamente terrible.

Segun participa telegráficamente nuestro Ministro plenipotenciario en Lisboa, la cuarentena impuesta en la frontera portuguesa á los viajeros procedentes de España y Francia, ha sido sustituida por una observacion de 24 horas, siempre que lleven certificados de los cónsules en que acrediten haber permanecido cinco ó más días en poblaciones españolas ó francesas exentas de epidemia colérica.

La «Gazette de Voss» publica la nueva tarifa aduanera que Turquía se propone aplicar á todas las naciones.

Hé aqui los artículos principales y los derechos *ad valorem* con que se gravan:

Animales vivos, 8 por 100; conservas alimenticias, 12-15 por 100; legumbres secas, patatas y arroz, 8-9; harinas, 13-15; legumbres y frutos, 13-15; cafés, cacao y tés, 15-16; azúcar y jarabe, 10-16; alcoholes, 18-20; confituras, 16-19; simientes y granos oleaginosos, 8; cristal y cristalería, 8-14; hierros, 6-12; otros metales, 8-13; leñas, 10-15; artículos de algodón, 12-20; carbon, 10-12; mercería, artículos de Paris, etc., etc., 13-20.

Al entrar S. M. la Reina en el sexto mes de su embarazo, saldrán de Tortosa dos comisionados del cabildo catedral, llevando para Su Majestad el Sagrado Cingulo de María que ceñirá hasta despues del alumbramiento, segun la piadosa costumbre establecida por Felipe IV.

La acreditada revista quincenal «La Higiene para Todos», da á sus lectores los siguientes consejos para la quincena:

«El invierno actual que empezó á recorrer su ciclo benignamente y sin desplegar el aparato de nieves, escarchas y bajas temperaturas, propias de la estacion más rigurosa del año, parece haber despertado de su letargo. La columna termométrica se ha declarado en baja, y á la humedad de los primeros dias ha reemplazado un frio franco y de buena ley.

Todo inducia á creer que estábamos frente á frente de un invierno solapado, y tanto más ocasionado á desperfectos del organismo humano en cuanto era seguro que el mejor dia, habia de desatar de golpe y porrazo sus rigores de rúbrica.

Este dia, ha llegado ya

Aquí de la prudencia y de la circunspeccion, en vista de las futuras contingencias, que no dejarán de presentarse.

Mientras dure este estado de cosas, esta tregua, por decirlo así, en la explosion del frio sostenido, importa no dar gran pábulo, de momento, á las combustiones orgánicas; y á este objeto, se usará prudentemente un régimen mixto, esto es, compuesto de carnes y verduras si bien con algun predominio de aquellas; y se emplearán, además, con moderacion, los estimulantes, y entre ellos, los alcohólicos, á fin de promover el equilibrio en la calorificacion.

Nada tenemos que decir de los vestidos, como no sea insistir en la alta conveniencia de no aligerarlos en lo más mínimo, así por dentro, como por fuera, que no solo comienza ya á arreciar el frio, sino que se producirán cambios bruscos en la temperatura ambiente; y en estas mutaciones rápidas y sin transicion estriba, precisamente uno de los mayores peligros para el individuo.

Evitense los paseos muy prolongados al sol, no sea que, caldeado el tegumento y aumentado por modo extraordinario su indice térmico, viniese á sufrir los efectos de un brusco enfriamiento al pasar á la sombra, ó al recibir de lleno el choque de una corriente atmosférica fria.

Ya desde ahora puede emplearse en los niños la hidroterapia doméstica, á cuyo efecto se les sumergirá todas las mañanas, al tiempo de levantarse, en un baño de agua fria, por espacio de algunos segundos, secándoles luego cuidadosamente y frotándoles la piel con una manopla, ó siquiera con un buen cepillo.

Es una práctica muy saludable y que conviene, especialmente á los niños linfáticos y propensos á acatarrarse.

Productos de la compañía de los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia comparados desde la inauguracion de la línea de la frontera, en el período de 1.º de enero á 31 de diciembre último:

1878. . . . .	Ptas. 9.033,693'37
1879. . . . .	» 10.151,431'21
1880. . . . .	» 12.117,173'50
1881. . . . .	» 12.751,526'88
1882. . . . .	» 13.689,487'66
1883. . . . .	» 14.549,878'51
1884. . . . .	» 14.133,335'36
1885. . . . .	» 13.744,970'80

La «Gaceta» del dia 17 publica la relacion de los individuos fallecidos en el ejército de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, cuyos alcances serán satisfechos á sus herederos tan pronto remitan los documentos que acrediten su derecho, por haber remitido los cuerpos á que pertenecen su importe en letra.

Un ingeniero mecánico de la Nueva Zelandia, ha inventado una máquina segadora para desmontar y segar, lo mismo las yerbas, brozas, palmas, juncos, maiz, cañas, etc., que los arbustos, lo mismo en terrenos llanos que accidentados.

Este aparato, del que tanto elogio hacen los periódicos extranjeros, consiste en un armazon de madera, montado sobre ruedas en forma de carro, de fácil arrastre por su lijereza para dos caballerías, que sostiene el aparato segador, compuesto de una cuchilla circular tallada en bisel, que con su eje, se mueve rápidamente por medio de engranajes que le transmiten el movimiento que á su vez reciben del eje movimiento.

La cuchilla tiene varias posiciones, horizontal y verticalmente; esta última destinada á facilitar el corte de las ramas. Su potencia es tal, que siega «con maravillosa» facilidad y rapidez troncos de arbustos de 7 centímetros de diámetro y hasta de 10 centímetros.

El aparato es sencillo, sólido, cómodo y de fácil manejo.

En estas cosas, es en lo que principalmente han de fijarse nuestros agricultores, para ver de encontrar medios de abaratar la produccion.

La Direccion general de Beneficencia y Sanidad ha formado la siguiente recopilacion de las disposiciones por la misma adoptadas en distintas fechas contra las diversas procedencias marítimas, con expresion de las enfermedades que las motivan.

Cuarentena de rigor:

Europa.—Departamento de Finisterre (Francia), por cólera.—Trieste (Austria), por id.

América.—Venezuela, Estados-Unidos de Colombia, Cayo-Hueso (Estados Unidos), Pará, Pernambuco y Rio Janeiro (Brasil), por fiebre amarilla.—Uruguayana (Brasil), por cólera.

Asia.—Golfo Pérsico, por peste levantina.—Indostan, Saigon (Conchinchina), imperio de China, Mindanao y Singapore, por cólera.

Hé aquí, segun la agencia Veritas, el extracto de las marinas mercantes, buques de vela y de vapor en el año 1885.

El número de los buques de vela es de 43,692 con 12.867,375 toneladas; el de los buques de vapor de 8,394 con 6.719,101 toneladas, lo que arroja un total de 52,086 buques con 50.589,476 toneladas.

Inglaterra es la que se halla á la cabeza, con tal superioridad que posee cerca de las dos terceras partes del tonelaje á vapor. Con efecto, tiene 4,852 buques de vapor, midiendo 1.945,003 toneladas.

Por otra parte, su pabellon flota sobre 14.939 buques de vela, midiendo 47 millones 714,746 toneladas.

Francia, gracias á sus servicios correos subvencionados, está en el segundo rango como tonelaje de vapor, con 505 buques que miden 498.000,946 toneladas, que es nueve veces menor que el de Inglaterra. El pabellon francés cubre, además, 2,173 veleros, con 398.561 toneladas.

Alemania tiene 509 vapores que miden 410,064 toneladas y 2,424 veleros, con 863,611 toneladas.

Por órden de importancia para la marina de vapor, las potencias marítimas se clasifican por el órden siguiente:

Inglaterra, Francia, Alemania, Estados-Unidos, España, Holanda, Italia, Rusia, Noruega, esta última con 103.792 toneladas. Para las marinas de vela la clasifica-

cion es como sigue: Inglaterra, Estados-Unidos, Noruega, Alemania, Italia, Francia, Rusia, España, Suecia, Holanda, etc.

De un crimen horroroso da cuenta la prensa de los Estados-Unidos:

El hecho ocurrió en una casa del territorio de Washington. Mrs. Miner, madre de cinco hijos, victima de enagenacion mental, distribuyó papeles por toda la casa y los saturó de petróleo; al dia siguiente dijo á su marido que iba á matar á toda la familia; él cobró miedo y abrió la puerta para irse, cuando descubrió que la casa estaba ardiendo: echó mano á una de sus hijas y trató de huir con ella, pero halló todas las puertas clavadas y al fin con gran trabajo y con terribles quemaduras logró escaparse con su hijita por una ventana. Su mujer y los otros cuatro niños murieron abrasados.

El astrónomo señor Delaunay, de Paris, predice grandes terremotos para el año actual. Dice que cuando nuestro planeta esté bajo la influencia de un planeta de primer rango como Júpiter ó de algun grupo de asteroides, ó cuando él y la luna estén simultaneamente más próximos á la tierra ocurrirán esos fenómenos con gran intensidad. El señor Delaunay es especialista en la ciencia sísmica, y cuantas veces ha anunciado esas perturbaciones, han ocurrido grandes desastres, como en Sud América en 1877, en el archipiélago de la India en 1883 y en nuestro país ultimamente.

Relacion de los pasajeros salidos hoy en el vapor-correo «Nuevo-Mahónés»:

PARA ALCUDIA

D. José Gual y 3 hijos, Pedro J. Alós, José Camasema, María Castrelas, Manuel Sanchez, José Thomás, Vicente Gelabert, Teodoro Hernandez, Sebastian Beltran, José Orfila, Antonio Vila.—Total 14.

PARA BARCELONA

D. Diego Oliva, su esposa cinco hijos y su suegro, Luis Caja, Juan Maseras y 2 hermanas, Vicente Montanari, Juan Prieto, Juan Martinez y esposa, Arturo Moy, Ignacio Millan, Mariano Gual, Sr. Conde de San Juan, D. Miguel Ferretjans, Agustin Ramon, Jesús Sobrido, Juan Aychar, Miguel Seguí, Juan Florit, José Decallar, Francisco Noguera, Luisa Egea, Victoriana Groll, Matilde Giral, Tres individuos de tropa, José Salvado, Pedro Mercadal, Laureano Cardal, Valentin Roca Arimany, Pedro Torra, Bartolomé Mesa, Juan Diaz, Emiliano Mariner, Jaime Fabregas, José Quintana, Amalia Mora, José Martinez, Francisco Bague, Mr. Romier François.—Total 48.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 23.—5'50 t

El general Fajardo ha recibido los últimos Sacramentos.

S. M. la Reina Doña María Cristina ha entregado al Gobernador de Madrid, Sr. Conde de Xiquena, las insignias de la Gran Cruz de Carlos III.

Ha llegado á Madrid el Sr. Cárdenas.

Madrid 23.—10'15 n.

Asegúrase que el agente del señor Ruiz Zorrilla se ha fugado llevándose sesenta mil duros.

Tambien se dá por seguro que el general Fajardo ha fallecido.

El general Sr. Martinez Campos ha estado en Palacio á cumplimentar á S. M. la Reina-Regente.

4 p. 55'90.

Madrid 23.—10'40 n.

Se dice que el heredero de la Corona de Portugal ha pedido la mano de la hija del Sr. Conde de París.

«El Diario Español», órgano del Sr. Romero Robledo, dice ha oido asegurar que en Valladolid fueron detenidos varios sargentos por creérseles complicados en conspiraciones.

Madrid 24.—9'45 m.

Algunos periódicos confirman al exactitud de la noticia sobre la detencion de varios sargentos de distintas armas, fundándose para ello en el hecho de que anteayer viéronse pasar, atados, á algunos de aquellos por la calle de Bailén, suponiéndose que procedían de Ciudad Real.

Madrid 24.—11 m.

Dícese que el Ministro de la Guerra se propone suprimir el descuento á los militares, y que tiene tambien en proyecto nivelar los escalafones.

Se ha redactado la anunciada circular sanitaria, dictando medidas preventivas.

Cádiz 24.—12'30 t.

Hoy ha llegado á este puerto la Escuadra de Instruccion.

Madrid 24.—10'30 n.

En Consejo de Ministros se ha aprobado la modificacion del Reglamento para la colocacion de los sargentos. Tambien ha aceptado en proyecto el citado Consejo, la idea de levantar un monumento á la memoria de los marinos que murieron en el Callao.

Mañana se firmarán los nombramientos del personal diplomático y de los Consejeros de Estado.

Madrid 24.—10'35 n.

Los ministeriales desmienten la noticia dada por «El Liberal» sobre la prision de varios sargentos.

Dícese que el Marqués de la Habana será nombrado Presidente del Consejo de Estado.

Confírmase que en Inglaterra ha habido un complot contra el Principe de Gales.

Madrid 24.—11'45 n.

Un incendio ha reducido á cenizas la Estacion vieja de la línea-férrea del Norte, incluso las dependencias anexas y gran número de mercancías, lográndose salvar la Estacion nueva.

Madrid 25.—2'30 t.

En Tarifa han ocurrido seis invasiones de cólera y dos defunciones.

El general Quesada ha ofrecido sus respetos á la familia Real.

Mañana la «Gaceta» publicará las combinaciones diplomáticas y los nombramientos de Consejeros de Estado.

Madrid 25.—3 t.

Se ha suicidado un alférez de artillería hijo del general Palacios.

Se ha firmado el decreto nombrando al Sr. Cuesta presidente del Consejo de Estado.

El vapor «Menorca» ha llegado á Palma á las cuatro de esta tarde y saldrá mañana para este puerto á la hora de itinerario.

**Barcelona 23.—6 t.**

4 p. 0000	ciento int. . . . .	56'250
4 p. 0000	Exterior. . . . .	56'300
4 p. 0000	amortizable. . . . .	74'500
B. H. de Cuba. . . . .		87'000
B. Hispano Colonial. . . . .		87'500
Crédito Mercantil. . . . .		39'500
Banco de Cataluña. . . . .		16'000
F. C. de Barcelona á Fran-		
cia. . . . .		34'620
F. C. del N. de España. . . . .		89'000
Orenses. . . . .		12'000
F.-C. Tarrag., Barna. y		
Francia 3 p. 00 . . . . .		60'500
F.-C. de Medina á Oren-		
sa y Vigo. . . . .		38'250
Id. Almansa. . . . .		53'500
Id. Norte. . . . .		67'750

**Barcelona 24.—10'50 n.**

4 p. 000	Interior. . . . .	56'250
4 p. 000	Exterior. . . . .	56'350

**Seccion Religiosa.**

**Santo de hoy.**

La Conversion de S. Pablo apóstol y del beato Raimundo Lulio.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

**Santo de mañana.**

S. Policarpo obispo y mr. y Sta. Paula viuda.

**SERVICIO DE LA PLAZA PARA EL DIA 26 DE ENERO DE 1886**

Jefe de día.—El Sr. Coronel de Artilleria don Luis Díaz Argüelles.

Parada, Visita de hospital y reconocimiento de provisiones y Oficial de Vigilancia Filipinas.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

**ANUNCIOS.**

**El Comandante militar de Marina** de la Provincia de Menorca, etc., etc.

Hace saber que con el fin de dar exacto cumplimiento al art.º 15 de la R. O. 17 de Diciembre último, y poder constituir la Junta que ha de intervenir en la formacion del Reglamento especial y tarifas de practicage de este puerto, se convoca á los señores consignatarios, Capitanes, Pilotos y Navieros de esta localidad, para una reunion que tendrá lugar en la oficina de esta Comandancia á las 10 de la mañana del dia 8 de Febrero inmediato, con el objeto de elegir uno de cada clase y proceder seguidamente á lo que dispone la precitada regla. Lo que se hace público por medio de la prensa local esperando de todos los interesados se servirán asistir á dicho acto.

Mahon 23 Enero de 1886.—Juan Cardona y Netto.

**D. Enrique del Todo y Pont**

Juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia veinte y seis del corriente y á las once de la mañana se procederá á la venta en pública subasta de varios muebles y efectos procedentes del abintestado de Dolores Monserrat y Costa bajo los tipos de sus respectivos justiprecios, de los que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, advirtiendo que los licitadores tendrán que consignar el diez por ciento de los en que quieren tomar parte y exhibir además su cédula personal.

Dado en Mahon á 14 Enero de 1886.—Enrique del Todo.—Ante mi, Juan Allés.

**BANCO DE ESPAÑA**

Agencia de contribuciones del Partido de Menorca, calle de Gracia 44 Mahon.

Desde el dia 1.º Febrero próximo quedará abierta la cobranza de la Territorial é Industrial, del tercer trimestre del corriente año económico en los pueblos de este Partido, como á continuacion se espresa:

En Mahon desde el 1.º al 6 de Febrero de ocho á una y de dos á tres y media del dia.

En Villa-Carlos desde el 7 al 9 inclusive

En Alayor » 14 » 19 »

En Ciudadela » 1 » 6 »

En Mercadal » 7 » 10 »

En Ferrerías » 11 » 13 »

Los Sres. contribuyentes de cuotas domiciliadas podrán satisfacerlas en el pueblo del domicilio en los dias señalados para la cobranza del mismo. Los contribuyentes que no hicieren efectivas sus respectivas cuotas en los dias indicados para verificarlo en cada localidad, incurrirán en el apremio de primer grado consistente en el 5 por ciento sobre el importe del recibo talonario, conforme previene el artículo 16 de la instruccion vigente.

Lo que se anuncia para conocimiento de lo Sres. contribuyentes vecinos y forasteros.

—Mahon 25 de Enero de 1886.—Por el Agente, José Carreras.

**Administracion de Loterías**

de 1.ª clase núm. 5 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 30 de Enero.

Ha de constar de dos series de 26 mil billetes cada una, al precio 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas uno, distribuyéndose 566 mil 400 pesetas en 1264 premios de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000

1 de	20.000
1 de	10.000
16 de	2.500
1042 de	300
99 aprox. de 300 ptas. cada una, para los 99 números restante de la centena del que otenga el premio de 140000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 ptas. por los 99 núms. id de centena del premiado con 80.000 pesetas.	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.900 para el premio segundo	3.400

1264 569.400 Mahon 21 de Enero de 1886.—El Administrador, Diego de la Torre

**CLASE DE INGLÉS**

Se abrirá nueva clase á principios del próximo mes de Febrero. Isabel II, n.º 58.

Juan Andreu.

**CAISSE DE TRAVAILLEURS**

L. DURLLOT ET Cie.

PARIS, — RUE RICHELIEU, 41

**SOCIEDAD AUSILIAR DEL AHORRO Y DEL CREDITO SUCURSAL ESPAÑOLA**

Barcelona, Dormitorio de S. Foaneisco, 3-1º

Colocacion á plazos de valores colizados en bolsa, negociables en todas las plazas de Europa dando derecho además de intereses fijos á primas de amortizacion de francos 200.000, 150.000, 100.000, 50.000, 40.000, 20.000, 10.000, 5.000, 1.000, en m metálico.

La Sociedad facilita á todos los que lo desean la adquisicion de distintas OBLIGACIONES FRANCESAS garantizadas por el Estado, los del CRÉDIT FONCIER, las de VILLE DE PARIS, etc. no exigiendo al suscrito el pago inmediato del valor de la Obligacion, sino concediéndole para ello, PLAZOS MENSUALES de pequeñas cantidades (5 10 y 20 pesetas)

Luego de haber pagado la primera mensualidad entra seguidamente en el disfrute de los intereses fijos que obtenga el título el que se haya suscrito como si hubiera satisfecho la totalidad del importe del mismo y al propio tiempo, disfruta de todos los SORTEOS de los PREMIOS que se concedan á la AMORTIZACION, que pueden ser desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico.

**GARANTIAS Y VENTAJAS ESCEPCIONALES**

- 1.º CONSEJO DE INSPECCION nombrado para la fiscalizacion y vigilancia de la respectiva numeracion y de la entrega de los cupones que corresponden á los suscritores
- 2.º SUCURSAL ESPAÑOLA sometida a las leyes del País.
- 3.º ENTREGA DE LOS CUPONES al suscriptor á cada vencimiento.

La CAISSE DES TRAVAILLEURS en la única que remite al suscriptor el LEGÍTIMO CUPON del título adquirido.

Para mas informes y detalles al representante en Menorca D. Francisco M. Pons, Cos de Gracia 38 Mahon.

**PÉRDIDA**

El Domingo último por la mañana desde la colarseja hasta la Hortelana de Beltrán, extraviaronse seis duros papel cald-rilla envueltos en un librito papel de fumar fabrica Roca é hijos de Palma. Suplicase á la persona que los haya hallado, su devolución en esta imprehta, donde á mas de las gracias se le darán cinco pesetas por gratificacion.

**Hormero**

A los que padecen de los piés y á consecuencia de callos, duricios, juanetes, piés defectuosos, se construyen hormas especiales, á un precio módico, asegurando el éxito en el alivio de dichas dolencias, pues el constructor de ellas se ha dedicado por espacio de muchos años á tal especialidad.

CALLE DEYÁ NÚN. 32.

**INTERESANTE!**

Tiestos de nueva invencion para plantar algarrobos. Véndelos D. Benito Castañol al precio de 25 céntimos de peseta uno. Pescadería 35

**PARA ALQUILAR**

Lo está un piano de buenas voces y á un precio módico. En esta imprehta darán razon.

**Pérdida**

Se han perdido unos rosarios blancos y cruz blanca. La persona que los encuentre en la imprehta de este periódico recibirá una gratificacion.

**PIANINO NUEVO**

Para alquilar ó vender hay uno de muy buena construccion y excelente voces, en la casa n.º 8, Calle Alonso 3.º

**TEATRO**

COMPANIA LÍRICO-ITALIANA  
FUNCION PARA EL MARTES 26 DE ENERO DE 1886  
10.º de Abono 5.ª Serie

**BENEVOLO**

DEL PRIMER TENOR ABSOLUTO

**D. BALDOMERO LLURIA**

QUIEN TIENE EL HONOR DE DEDICARLO

A LOS SEÑORES SÓCIOS DEL CASINO

**EL ISLEÑO**

Y A LOS

SRES. CONCURRENTES AL TEATRO

PROGRAMA

Se pondrá en escena la preciosa ópera del inmortal Donizetti,

**LA FAVORITA**

En el intermedio del segundo al tercer acto, el Beneficiado cantará la preciosa Romanza del primer acto de la grandiosa ópera del célebre Mtro. Verdi,

**AIDA**

Si la funcion es del agrado del ilustrado público mahonés, quedarán colmados los deseos de S. S. S.

El Beneficiado

Precios de costumebre.

A las 8 en punto.

**INFALIBLES ESPECIFICOS**

Se cura la tos; por 2 pesetas; el asma, por 2 id.; la garganta, por 2; las fiebres, por 2; el estómago, por 2; la jaqueca, por 3; los dolores de todas clases, por 3; la gota, por 2; la esterilidad é impotencia, por 5; los herpes, por 2; los tumores, por 5; el cáncer, por 3; la vista, por 4; la sordera, por 3; y las hernias, por 10.—Dirigirse acompañado el importe en sellos ó letras al Instituto Médico Celular.—Barcelona.

**EL REGENERADOR DEL CABELLO**

Detiene inmediatamente la caída del cabello y lo reproduce continuando su uso, comunicándole vigor y luz: limpia la cabeza, cura la caspa y hace desaparecer la pesadez y dolores de cabeza.

De venta: Farmacia de Juan Prat, Arraval, 12. MAHON.

Imp. de M. Pappal.—Bastion 39.